

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Viernes 14 de Enero de 1898.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS  
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año III.—Núm. 329.

## La Cruz Roja.

en Zamora.

Donativos voluntarios recibidos por el depositario don Angel Conde Martin, con destino al socorro de los soldados heridos ó enfermos de las campañas de Ultramar que lleguen á esta capital:

NOMBRES DE LOS DONANTES	Pesetas.
Suma anterior. . . . .	1.598.50
El vecindario del pueblo de Cerecinos del Carrizal. . . . .	45.00
Uno que no quiere que se sepa su nombre. . . . .	15.00
El Sr. Cura de Valdeperdices. . . . .	1.00
El Sr. Cura de Andavías. . . . .	113.00
Total. . . . .	1.662.50

Se reciben donativos en metálico, calle de la Renova, Farmacia de D. A. Conde, y en especie, calle de Trascastillo, sucesores de Puente.

## Oromanía.

Es indudable que la prolongada ausencia del oro hace ya creer en su desaparición; por lo tanto, justo es que le dediquemos un recuerdo, pues para muchos fué un buen amigo, cuyo simpático carácter y alegre compañía le crearon una atmósfera tan cariñosa, que hizo conmovirse todos los corazones ante su presencia, recibéndole con verdadero entusiasmo ó buscándole con excesivo celo.

El rey de los metales, de los hombres y también de las mujeres, es muy viejo, viejísimo, le describen en sus relatos los antiguos historiadores Plinio, Vitruvio y Estrabón, se sabía la mayor parte de sus propiedades, caracteres é industria, lo cual se confirma en los primitivos libros sagrados. En el Pentateuco se hace mención de copas, incensarios, candelabros hechos con oro puro. Moisés, al construir el tabernáculo, mandó á los israelitas que cubrieran las tablas con láminas de oro sin mezcla, ó sea, *zahab tahor*, como entonces se decía. Agripina, mujer de Claudio, asistió á un simulacro naval llevando un precioso manto tejido con hilos de este metal. Marco Antonio no usaba más vajilla que de oro, despilfarro que hacía poca gracia á Cleopatra.

Con el oro se confeccionaba un elixir en el que iba finamente dividido y se administraba como panacea universal para todas las enfermedades. Los alquimistas le tuvieron por la *piedra filosofal*, pretendiendo descubrir por su intervención un remedio para no morir, y hacer el oro

trasmutando en él los otros metales más inferiores. Pero el tiempo, que deshace las ilusiones, hizo ver á los quiméricos y primitivos químicos que era un sueño el remedio que buscaban; sin embargo, son dignos de admiración aquellos esforzados soñadores; ellos fueron los fundadores de la química, pues, á pesar de sus extravagantes ideas, dejaron útiles descubrimientos que luego aprovechó la ciencia.

En todas épocas el hombre ha ido en pos del oro; le persiguió con afán, como si fuera su única aspiración, el bello ideal de sus ambiciones, la meta de sus esperanzas, el símbolo del lujo y de la opulencia, el móvil más constante de la personalidad humana, considerándole como el único rey á quien sus vasallos se muestran unánimes en adorar, sacrificando hasta la vida en su defensa.

Con este codiciado metal, decían los antiguos (y los modernos también) todo se consigue; ante su rubia y arrogante presencia, todo se doblega; por su mágica influencia la honra y la justicia desfallecen; se obtienen comodidades, amigos, bienestar, bellezas, posición social, y hasta por negados que seamos, se nos adula y se nos admira como verdaderos talentos.

A pesar de conocer tan engañoso juicio, cuán pocos se apartan de él; es enfermedad muy crónica del hombre la de creer que será feliz siendo rico, por eso se agita con vertiginosa fiebre en buscar el oro, sin considerar que teniendo salud y trabajo, basta. Suele ser este metal sanguinario enemigo que mata y corroe algunas veces todo lo noble y bello del corazón humano; hubo épocas en las cuales no se pensaba en otra cosa, ni se veía, ni se oía más que la corriente de ambición que todo lo arrasaba, la inteligencia quedó dormida y la bestia humana desarrolló sus instintos en las planicies californianas.

Aunque en España siempre se conoció el oro, no se verificó su entrada triunfal hasta el descubrimiento de América; entonces arribó á nuestras costas, en compañía de resplandeciente corte formada de otras materias preciosas; pero este país no fué el depósito de estos tesoros, fué sencillamente el puente por donde desfilaron para llevar sus beneficios á otros pueblos que no habían ido en su busca, pero que supieron muy bien retener estas riquezas.

Lección que debía servir de ejemplo; pero desgraciadamente no sucedió así; si ayer se contentaban los de fuera con las sobras ó con lo que se escapaba por causa de nuestra indolencia, hoy ya vienen, las acaparan, invaden los mejores negocios, los que dan más producto y se llevan de aquí con la mayor facilidad lo que les conviene.

Ya no falta más que todos estos extraños á nuestra nación nos echen de casa aplicándonos un *coup de pied*, quedándose ellos como amos; y la verdad es que lo merecemos.

## Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.  
Madrid 13 de Enero de 1898.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.  
Los sucesos de la Habana son la nota del día.

La noticia, conocida sólo en conjunto en los Círculos, ha producido una impresión dolorosa.

Más que á juzgar el suceso, dedíbase hoy todo el mundo á pedir detalles.

Se sabía que el *Heraldo* había recibido numerosos despachos, pero de ellos sólo era conocido lo más culminante del suceso.

No hay quien no comprenda la gravedad que encierra, ni el mismo gobierno oculta su desagradable impresión, si bien saca partido del hecho, elocuente en verdad, de que el instituto de voluntarios haya contribuido al restablecimiento del orden.

Sin embargo, entre los detenidos hay jefes de voluntarios como el notario don Zacarías Brezmez y el concejal señor Trillo, hombre popular y de gran influencia entre los elementos peninsulares, y Juanón, el jefe de los carretoneros, los cuales todos forman en los batallones.

Exagerando las cosas había ya esta tarde quien hablaba de resoluciones del tribunal militar, pero no hay nada que lo confirme.

En los círculos militares tampoco se tenía conocimiento de las causas ni desenvolvimiento del suceso, y, por tanto, no había más nota que la de una gran expectación.

Lo curioso es que la noticia se haya conocido en Madrid ayer bien temprano, es decir, cuando los tristes sucesos se realizaban.

El gobierno ha tomado las naturales precauciones para evitar que estos sucesos produzcan en la Península efectos de opinión, debidos á versiones que no concuerden con la verdad.

A las autoridades militares y civiles ha dado cuenta de lo ocurrido en la Habana, haciendo entender que no tiene la gravedad que pudiera atribuirle los informes exagerados.

Decir que todo lo que sea alteración del orden se condena es inútil. Y se condena con especial energía en este caso porque las circunstancias de aquel país debieran imponer á todos los elementos españoles una circunspección grandísima, que no debe vacilar ni aun ante el sacrificio de los más caros sentimientos.

Tanto la Presidencia como los ministerios de Ultramar y Guerra han sido muy visitados por diputados, senadores y periodistas que iban en busca de noticias.

Con los pocos datos aportados á los centros se trataba de reconstituir el origen de todo y se hablaba de prensa separatista, de las excitaciones dirigidas por el general Blanco al gobierno insular pa-

ra que pusiera coto á los desmanes de ciertos periódicos y la tibieza revelada con el acuerdo de los secretarios de despacho.

En suma: á la hora en que escribo estas impresiones, bien puede decirse que á la honda preocupación de las gentes acompaña un interés excepcional por conocer detalles de lo ocurrido; aspecto éste que el *Heraldo* satisface cumplidamente con los extensos y muy importantes despachos de nuestros corresponsales.

La impaciencia está revelada por lo mucho que funcionan los teléfonos pidiendo noticias.

Hasta en centros como el Ateneo, donde no suelen fijarse en las cosas de la política, ha producido gran sensación el anuncio de tales sucesos.

El señor Sagasta no ha recibido esta tarde la visita de los numerosos correligionarios que fueron á verle en su despacho oficial de la Presidencia.

Únicamente conferenció á última hora con el señor Sagasta el exministro señor Gamazo.

Mañana por la tarde se celebrará en la presidencia Consejo de ministros.

Puede considerarse acordado el nombramiento del general Macías para el cargo de gobernador general de Puerto Rico.

El Corresponsal.

## Incendios originados

POR LÁMPARAS INCANDESCENTES

Hoy que se va generalizando en nuestra población el alumbrado eléctrico y que el servicio privado es todo por lámparas incandescentes creemos oportuno publicar los siguientes datos tomados de una revista científica.

El alumbrado por medio de las lámparas de incandescencia se ha tenido, generalmente, por perfectamente seguro, pehoy Mr. A. J. O'Reilly, intendente del alumbrado municipal de St. Louis, Estados Unidos de América, expresa sus graves dudas sobre el asunto.

Este señor tuvo ocasión de estudiar las causas de un incendio en aquella ciudad, que se creyó había sido originado por una lámpara incandescente que descansaba en unos postes de madera.

El dictamen de Mr. O'Reilly, que ha sido confirmado posteriormente por pruebas análogas repetidas varias veces, es que una lámpara incandescente puede, en ciertas circunstancias, causar un incendio. Cuando el material combustible estaba en una posición vertical, y la lámpara encendida solo descansaba en él, Mr. O'Reilly vió que, en el caso del pino blanco, aparecía á las cuatros horas una mancha de un color pardo claro, de una pulgada de diámetro.

Cuando la madera era de encina barnizada, bien sazonada, se hacían vejigas en el barniz á los tres minutos. La madera tenía la apariencia de estar carbonizada en el punto de contacto, pero no se había realizado la ignición. Una tabla de pino blanco empezó á humear después de cuarenta minutos, pero la prueba fuvo fin en este momento, por dos vueltas de muselina, estas empezaron por chamuscarse en un minuto, á los tres humearon mucho y al cabo de seis minutos, cuando se quitó la cubierta de muselina de la lámpara, y el aire llegó al interior de aquella, se inflamó repentinamente. Al colocar la lámpara encima del material inflamable, el efecto parecía ser siempre más rápido, debido probablemente á la presión ejercida por la lámpara. Se carbonizó un periódico de esta manera en tres minutos, teniendo lugar su ignición á los cuarenta y cinco minutos. Las lámparas se emplearon para hacer estas pruebas, eran todas de una fuerza de 16 bujías.

## Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE)

Madrid 13 de Enero de 1898.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

### Lo de la Habana.

#### Versión oficial.

En el ministerio de Ultramar han dado la siguiente, pero no facilitan los despachos:

«Con motivo de un suelto publicado en el periódico *El Reconcentrado*, un grupo de oficiales se dirigió á la redacción del periódico, causando en ella algunos destrozos.

Después visitaron las redacciones de los periódicos *La Discusión* y el *Diario de la Marina*, sin que allí realizaran los mismos actos.

Con todo esto se produjo alguna confusión, que terminó al presentarse en el sitio del desorden el general segundo cabo, el gobernador civil y fuerzas de Orden público.

Por la noche se repitió el motín, que fué reprimido por fuerzas del ejército y voluntarios.

A las once de la noche se retiraron los grupos.

No ha habido ni una sola desgracia personal.

Se han hecho algunas prisiones, y funciona el tribunal militar.

Es interesante el hecho de que las fuerzas de voluntarios hayan concurrido á la represión del motín.»

### Aspecto de la Habana.

A las seis de la tarde el aspecto de la ciudad era triste.

Apenas transitaba gente por las calles. Fuerzas de Orden público y de la Guardia civil prohíben transitar por el parque.

Se hallan de retén los batallones de Voluntarios primero y quinto, este completo.

En Palacio nada inspira temores.

### El proceso.

El general Blanco ha sometido los hechos, según corresponde, á la jurisdicción militar, incoándose, al efecto, la correspondiente sumaria contra los autores y promovedores de los sucesos.

A pesar de que acaba de llegar el general Arolas, nuevo gobernador militar de la plaza, seguirá entendiendo en las diligencias el señor Garrido, que ocupa interinamente este cargo.

### Se reproduce el tumulto.

Después de dispersarse el grupo de oficiales, varios de estos volvieron á la redacción de *La Discusión* y rompieron la muestra con el título, haciendo nuevos destrozos.

También se dirigieron de nuevo al *Diario de la Marina*, profiriendo amenazas.

Cuando ya se consideraba terminado todo, las parejas de Orden público que custodiaban las oficinas de esos periódicos, pidieron auxilio al gobierno y en el acto fueron reforzadas.

El gobernador, Sr. Bruzón, conferenció con el general Blanco.

Los adversarios del nuevo régimen dicen que todo lo que ocurre es consecuencia de la excesiva libertad que se ha dado á la prensa; pero se advierte que también han sido agredidos otros periódicos que nada han publicado que afecte al honor y al prestigio del ejército.

El comandante general del Apostadero de la Habana participa también el suceso al ministro de Marina.

Añade que han caído en poder de nuestros marinos el patron de la balandra Justo Pérez (a) *el Gallego* y otro tripulante de la misma, más seis toneladas de víveres y municiones y una voluminosa correspondencia.

### El regreso de King.

Mr. King ha reunido los informes de todos los cónsules yaukees, ha conferenciado con diferentes hombres políticos, tomando nota de sus opiniones, así como de los principales jefes insurrectos, para lo cual ha utilizado agentes especiales, y de todo ello el enviado de Mac Kinley ha sacado una impresión que traduce en las siguientes conclusiones:

Primera. La autonomía impedirá que se presenten nuevos concursos á los insurrectos que luchan en la manigua; pero no por esto terminará pronto la insurrección, ni siquiera la quebrantará gravemente. Si se intentara, es dudoso que lo consigan los actuales gobernantes. Sería preciso que les sustituyeran en la dirección de los negocios públicos hombre más radicales.

Segunda. La insurrección está quebrantada y decaída en las provincias de Occidente; más con todo esto, las partidas que allí quedan logran desturir las plantaciones de tabaco y dificultar las operaciones de la zafra, sosteniendo así la perturbación económica y la seguridad en los campos; promoviendo, además, frecuentes algaradas en la proximidad de las poblaciones.

El gobierno rebelde, establecido en el Camagüey, vive tranquilo.

En Oriente, la insurrección alienta poderosa, y ha meses que sigue acentuando la ofensiva,

Las fuerzas españolas que allí operan sufren enormes bajas por causa de las enfermedades propias del clima.

De todo lo expuesto se deduce que es imposible acabar la guerra en el corriente año.

Tercera. El mantenimiento de la guerra, aún acabándola en un período de 15 meses, costará á España 130 millones de pesos, debiendo ser tenido en cuenta que hay pendientes de pago cerca de setenta millones.

Cuarta. Dada la situación descrita Mr. King aconsejará al presidente que procure llegar á un acuerdo amistoso con España para solucionar el problema de Cuba, acordando lo más conveniente.

Además de esto, Mr. King da cuenta de las conferencias que celebró en la Habana.

*El Corresponsal.*

### Los sucesos de la Habana.

A las nueve de la mañana hemos publicado el siguiente *Extraordinario* con el servicio telegráfico recibido durante la noche, de nuestro activo corresponsal.

A las seis de la tarde de ayer y momentos después de salir de la imprenta la edición del HERALDO, que servimos á los abonados y lectores de la capital, recibimos de nuestro celoso y activo corresponsal especial en Madrid, el siguiente despacho telegráfico con el carácter de *Urgente*.

Madrid 13 (6 t.)

Sr. Director HERALDO DE ZAMORA.

Como anuncié en telegrama penúltimo del servicio de hoy, he conocido detalles sucesos Habana y empiezo transmisión que sostendré en varios despachos, dando cuenta detallada de aquellos, por si cree conveniente publicar extraordinario que satisfaga anhelo público y servir nuestros suscriptores y lectores

Conviene tener persona estación telegráfica para recoger á tiempo servicio.

*Sanchez Ortíz.*

En vista del anterior despacho se dirigió inmediatamente uno de nuestro compañeros al telégrafo, llegando con tanta oportunidad que, á los pocos instantes y merced á la diligencia y actividad del oficial de guardia Sr. Blanco, quien anoche reiteró sus deferencias para con nosotros, por lo que le estamos reconociéndosísimos, entregaba los despachos que insertamos á continuación y que no dimos en la noche por estimar intempestiva la hora y por que afortunadamente los sucesos no reclamaban urgencia en llamar la atención pública como sería inevitable, con las voces de nuestros vendedores.

Madrid 13 (6,25 t.)

### Principia el escándalo.

El telegrama oficial recibido hoy y leído con tanta reserva en el Consejo de ministros, ha sido dado á conocer en este instante por el departamento de Guerra.

Parece que un grupo de oficiales del

ejército, mortificados por los conceptos contenidos en los periódicos de la capital de la isla y en varios artículos que hacían referencia á versiones no determinadas aún, sobre los reconcentrados, penetraron en las redacciones é imprentas y sin más explicaciones, acometieron contra lo que encontraron al paso, causando grandes destrozos y la consiguiente indignación en el público que lo presenciaba.

Madrid 13 (6,35 t.)

### Degenera en motín.

A la vez que ocurría el desmán en las redacciones de los diarios *La Discusión* y otros, el público por otra parte se amotinaba contra tales atropellos protestando energicamente contra los militares, produciéndose en brevísimo tiempo un motín tan formidable, que amenazó en determinados instantes degenerar en suceso triste y sangriento.

La Redacción de *El Diario de la Marina* parece que ha sido la única que se ha librado de las iras de tan inculcable proceder, pues inmediatamente cerró sus puertas; en las demás empresas periodísticas y redacciones de diarios políticos los daños han sido tales, que algunas tendrán que suspender forzosamente sus ediciones.

Madrid 13 (6,40 t.)

### Intervienen las autoridades.

Dada cuenta á los centros de orden público y vigilancia, intervinieron inmediatamente bastantes números, persiguiendo á los oficiales, que si bien en principio no desistían de su afición á destrozarlo todo vieron obligados á disolverse.

Madrid 13 (7 t.)

### Vuelta al escándalo.

A las once de la noche se volvió á reproducir el escándalo que fué reprimido por fuerzas del ejército y voluntarios sin que afortunadamente hubiese que lamentar desgracias personales, más que los sustos consiguientes, productos de carreras y perseguidos.

El capitán general dispuso que por el juzgado militar se instruyese el sumario.

Madrid 13 (7 tarde)

### Las autoridades.

Conocedoras las autoridades del suceso inmediatamente se lanzaron á sofocarlo, siendo las primeras en llegar á los puntos donde el motín alcanzaba mayores proporciones, el gobernador civil de la Habana Sr. Bruzón, con numerosa policía y los generales Sres. Parrado, Solano, Garrich y jefe de Bomberos.

La presencia de estos hizo disolver los grandes grupos que invadían las calles, restableciéndose la calma.

El ánimo público hállase excitadísimo.

Madrid 13 (7,10 t.)

### Rumores.

Entre las versiones que corren del origen de este motín, existe una que ha tomado cuerpo y que atribuyen los sucesos á rudos ataques dirigidos por los periódicos contra los capitanes señores Calvo y Sánchez, durante la gestión del Sr. Weyler.

Otra que también parece invocarse por los amotinados es la publicación de artículos en los diarios *La Discusión* y *El*

Diario de la Marina en el sentido autonomista y con mortificaciones para el ejército; de aquí que los militares hayan realizado este acto contra los periódicos.

Madrid 13 (7,30 n.)

**El Capitan General.**

Al general en jefe Sr. Blanco, ha producido profunda pena y gran contrariedad el conflicto surgido. Inmediatamente ha dado órdenes para que se forme un tribunal militar que instruya sumario y piensa castigar con toda severidad a los autores del motín.

La opinión pública en la capital está tristemente impresionada.

Madrid 13 (7 tarde)

**Mas detalles.**

En telegramas que se están recibiendo de Cuba se dan ya pormenores detallados de los atropellos realizados contra las empresas periodísticas que causan impresión de profunda tristeza.

Los oficiales amotinados penetraron tumultuosamente en las imprentas y redacciones destruyéndolo todo y atropellando a las personas.

Sólo se ha salvado de las iras de los amotinados el ya referido periódico *El Diario de la Marina*, apelando a la previsión de cerrar sus puertas al advertir el suceso.

Madrid 13 (8 noche.)

**Efervescencia en el vecindario.**

La circunstancia de la hora y lo injustificado del acto en que se volvió a reproducir el motín, ha sido sin duda causa del desasosiego en el vecindario, en el que se empieza a notar intranquilidad extraordinaria.

Las autoridades velan para mantener el orden público habiendo tomado toda clase de precauciones.

Madrid 13 (8 10 n.)

**La Habana protesta.**

Los últimos detalles de los sucesos ocurridos en la Capital de Cuba son de protesta contra el acto realizado.

Al amanecer recorren grandes patrullas las calles de la población.

Los cafés y teatros cerraron sus puertas anoche.

Los círculos militares están cuajados de gente que comentan de muy diferente modo los sucesos.

En este instante está funcionando el juzgado militar nombrado para intervenir en el asunto.

Seguiré telegraphiando según se reciban noticias.

Sánchez Ortiz.

**NOTICIAS**

La prensa de Madrid anuncia que para la temporada de ferias, actuará en nuestro Coliseo la compañía que dirige el reputado primer actor don Pedro Echevarría.

Mañana se celebrará en la parroquia de San Leonardo la tradicional romería de San Mauro, celebrándose magníficos bailes en los salones *Lico Zamorano* y *Martínez Villergas*.

El segundo teniente de caballería don Heliodoro Linares, ha sido destinado a Cuba para donde embarcará muy en breve. Le deseamos muchos ascensos a nuestro buen amigo y pronto y feliz regreso

**Aviso de la CRUZ ROJA**

No habiéndose presentado comprador para la anaquelera que sirvió para la rifa, se vende la madera de la misma, que puede verse calle Trascastillo, sucesores de Puente.

Zamora 12 de Enero de 1898.

El Secretario,

*Fernando Canillas.*

En el vapor *Sevilla* llegaron anteayer a Málaga procedentes del penal de Chafarinas, 36 rebeldes filipinos que en este se hallaban y que han sido indultados.

Otros 32 se dirigen a Barcelona, donde embarcarán con rumbo a Manila.

**Plaza de Toros de Zamora**

Se arrienda por uno ó más años, para su explotación.

También se admiten proposiciones para la compra del edificio.

Para tratar, con el señor Administrador, don Ramón Prieto Lobato, Corral Pintado, núm. 7, Zamora.

**IMPORTANTE A LOS MÉDICOS**

*Beneficencia Municipal de Monfarracinos (Zamora).*

Se anuncia por segunda vez la vacante de Médico titular, por no haber habido solicitud alguna a la primera convocatoria y se advierte que la dotación ha sido ampliada a la cantidad de 999 pesetas quedando vigentes las condiciones publicadas en el *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día 10 de Diciembre último número 148.

*Nota.* Se advierte a los señores profesores que el pueblo de Monfarracinos dista de la capital cinco kilómetros con comunicación de carretera de segundo orden.

**Movimiento de enfermos en el Hospital provincial, durante el día 13.**

	Varones.	Hembras.	TOTAL.
Existentes en el día anterior	69	65	124
Ingresados en el día de hoy.	1	0	1
<i>Suma.</i>	60	65	125
Salidos en el día de hoy.	0	0	0
Quedan en el Hospital.	60	65	125

Zamora 14 de Enero de 1898.

La sociedad de conciertos de esta capital, ejecutará esta noche en el *Café de París*, el siguiente programa:

- 1.º Lluvia de Diamantes, Valses.—Waldtenfel.
- 2.º Danza de las vacantes, Capricho.—Philemon.
- 3.º Raymond, Overtura.—Thomás.
- 4.º Marcha de la coronación de la ópera «El Profecto» Meyerber.
- 5.º La Navarra, Mazurka.—Ervti.
- 6.º L' inmensité, Valses.—Gregh.

La Compañía de los ferro-carriles del Norte anuncia que la tarifa temporal T. C. núm. 2 de viajes circulares y semi-circulares a precios reducidos, que debía caducar el 14 de los corrientes, y que fué aprobada por Real orden de 7 de Enero de 1897, continuará rigiendo por diez meses más.

Con motivo del santo del Rey parece que el Gobierno prepara para el día 23 un decreto de indulto.

En los montes de Villafranca de Ebro ha aparecido una verdadera plaga de lobos, que causan grandes pérdidas a los ganaderos.

El alcalde ha solicitado permiso del

governador para colocar en dichos montes carnes envenenadas.

De Sevilla dicen que los sembrados ofrecen un aspecto magnífico.

El trigo está tan crecido y tan lozano, que es de temer, dado que estamos al comienzo del año, se pudran si persisten las lluvias.

Los ganados están en general muy bien de carnes, acentuándose la baja en los de cerda.

Anteanoche falleció repentinamente en la Coruña el general de brigada jefe accidental de la primera división de aquel cuerpo de ejército, D. José Morales Albo.

Hoy se habrá verificado su entierro.

En las escuelas de comercio de Alicante, Coruña y Valladolid se hallan vacantes y se proveerán por oposición, tres plazas de ayudantes dotadas con 1.500 y 1.250 pesetas anuales; pueden solicitarse dirigiendo las solicitudes documentadas a los Rectorados de las Universidades de Valencia, Santiago y Valladolid, antes del día 2 de Febrero las primeras y hasta el 9 la última.

El programa para la función que hoy celebrará el Círculo del Teatro, lo constituyen las siguientes obras: *Contra envia caridad*, *La Galantería*, *A las máscaras* y *Chateau Margaux*.

Mañana se expondrá al público la lista de los mozos alistados para el reemplazo actual.

Las reclamaciones sobre inclusiones ó exclusiones pueden hacerse hasta el último domingo del mes.

La *Gaceta* de ayer anuncia la vacante de secretario del ayuntamiento de esta capital.

**MOVIMIENTO DE POBLACION**

*Nacimientos.*

Bernardo Canueva Viñas.

*Defunciones.*

Pedro Vicente Redondo.

Dice *La Opinión*:

«Ayer se dijo que el consecuente republicano, nuestro distinguido amigo el señor Fernández Cuevas, se había separado del partido de Fusión republicana.

Ignoramos las causas que hayan podido motivar la determinación tomada por el señor Cuevas.»

El día 22 á las tres y media de la tarde celebrará junta semestral el Colegio de Médicos de esta capital.

Se ruega á los señores Colegiales la asistencia.

La compañía arrendataria de materias explosivas ha nombrado á don José Artola Fontela, para inspeccionar y vigilar en esta provincia sobre materias explosivas.

Esta noche y hora de las nueve se celebrará en el Café Suizo una velada fantástica musical, por los señores Francis y Fernández Zamora, la que promete estar muy animada.

Hoy por la mañana ha salido conducidos por la Guardia civil una cuerda de presos del correccional de esta capital, que van á extinguir su condena á diferentes penales.

En las secretarías de los ayuntamientos de Fuentesecas y Palazuelo de Sayago, se hallan expuestos al público, por término de quince días, los repartimientos de paja y leña sobre el arbitrio de consumos.

Por el juzgado militar de esta Plaza se cita al recluta Angel M. Bernardo Regidor, natural de Fermoselle, para que comparezca á los cargos que le resultan en el expediente que se le sigue por falta de presentación.

Ha fallecido la virtuosa señora de nuestro querido amigo y correligionario don Enrique Luengo, médico de San Martín de Villárdiga, víctima de penosa enfermedad.

Dios haya acogido en su gloria el alma de la finada y dé resignación al atribulado esposo.

En la imprenta de este periódico se ofrece á los señores Notarios, la modelación necesaria para el corriente año, y POR UN PRECIO ECONÓMICO.

**Servicio telegráfico.**

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 14 (2 t.)

**Noticias de Cuba.**

En el último telegrama recibido de Cuba en el ministerio de la Guerra, se dan las siguientes noticias:

Varios grupos de reboltosos han vuelto á intentar nuevas acometidas contra la redacción é imprenta de *El Diario de la Marina*.

La policía ha conseguido disolverlos. Hasta las siete de la tarde, hora en que se transmitieron estas noticias á Madrid, los ánimos seguían excitados.

Madrid 14 (2,30 t.)

**Más noticias.**

Con referencia á cablegramas de carácter particular, he oido asegurar que se ha restablecido el orden en la Habana, entrando las gentes en el periodo de la tranquilidad.

En esta hay muchas familias poseídas de gran sobresalto por tener personas queridas en la guarnición de la Habana y desconocerse nombres y detalles que les interesa adquirir.

Madrid 14 (2,50 t.)

**En el Real Palacio.**

Las noticias de los sucesos ocurridos en la Habana, han causado en Su Majestad honda pena.

Hoy ha cumplimentado á la Reina Regente el general Macías, que saldrá inmediatamente para Puerto Rico.

Madrid 14 (3 t.)

**El Sr. Gullón.**

El señor ministro de Estado ha visitado á mediodía la regia estancia para informar á S. M. de varios cablegramas recibidos de los Estados Unidos.

A esta hora eran esperadas con ansiedad noticias de la capital de Cuba.

Madrid 14 (3,15 t.)

**Moret en Palacio.**

También ha visitado á S. M. el ministro de Ultramar señor Moret.

Durante largo tiempo ha conferenciado con S. M. dándole cuenta detallada de cuanto ha ocurrido en la capital de la Gran Antilla.

El señor Moret estima sin importancia el motín

Madrid 14 (4 t.)

**Impresiones del Gobierno.**

A última hora he tenido ocasión de conocer las opiniones de los ministros en el asunto que hoy llama la atención general.

Se ha modificado mucho el juicio que les dominaba en los primeros instantes.

Tanto el señor Sagasta, como los demás consejeros de la Corona, estiman terminado el alboroto y lo creen producido por un estado de excitación impremeditada en que se encontraban los ánimos.

Sánchez Ortiz.

## Pasatiempos.

En un periódico de Nuew-York hemos leído la siguiente anécdota:

Dos sabios sentados á la mesa, uno al lado de otro, se ocupan en redactar un programa de gobierno. cuando uno de ellos siente que le pica una pierna, y suelta la pluma para rascarse; pero estaba tan distraído, que en vez de rascar la suya, rascó la pierna de su compañero.

Este, creyéndose rascar el mismo, cesó de escribir inmediatamente.

Un oficial de la expedición á Méjico, centaba en una reunión sus impresiones de viaje.

—La fragata que nos llevó á Méjico en venticinco días, añadió, nos trasportó á Europa en cuarenta.

—¿Por qué tardó quince días más á la vuelta? preguntó uno.

—Porque á la vuelta, respondió el oficial, á la vuelta..... veníamos cuesta arriba.

Un caballero llega á una posada de Andalucía, y, deseando descansar, manda que inmediatamente le hagan la cena.

En tanto pide un vaso de agua.

Se lo sirve el patrón, que era un andaluz muy japue, con su pañuelo á la cabeza y su cigorro en la boca.

Al ir el caballero á beber el agua, no-

tó que había en ella una mosca.

—Patrón, le dijo; ¿no ve usted?

—Una mosca en el vaso de agua.

¡Vaya una limpieza!

¿Conque no está limpio?

Véalo usted.

Entonces el patrón mete los dedos en el vaso, saca la mosca, y exclama muy ufano:

—¡Vamos! Diga usted ahora que no está limpio.

Hay en Madrid un literato que se levanta muy tarde todos los días.

Cuando sus amigos se burlan de su pereza, él les contesta:

—Todas las mañanas me veo obligado

á sentenciar un pleito entre la pereza y la diligencia. Esta me exhorta á que me levante y me ocupe de cosas útiles; la otra sostiene que estoy mejor en la cama, y el descanso vale más que el trabajo.

Mientras disputan las dos, yo las escucho atentamente hasta que se ponen de acuerdo.

Esta es la causa de levantarme tarde.

IMPRESA CALAMITA

Nuevo establecimiento de Ultramarinos.

Chocolates superiores y licores de Corrales.

Pedro O. Gullón.

Puebla de la Feria, 22.—Zamora

# HERALDO DE ZAMORA

Diario de la tarde que se publica todos los días excepto los festivos.

Se suscribe en su Redacción y Administración á los siguientes precios:

	UN MES	Tres meses.	Seis meses.	UN AÑO
Para la capital.	Una peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella..	> >	3'50 idem.	7 idem.	14 idem.

El pago de la suscripción por año satisfecho adelantado, tiene una bonificación de pesetas 1,50.

NUMERO SUELTO CINCO CENTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

Don Julio Calamita Matilla.

## TARIFA DE PRECIOS

ESQUELAS DE FUNERAL

	Pesetas.	Cts.
Primera plana á una columna.	10	00
Id. id. á dos id..	20	00
Id. id. á cuarto de plana..	25	00
Tercera plana á una columna.	7	50
Id. id. á dos id..	15	00
Id. id. á cuarto de plana.	20	00
Cuarta plana á una columna.	6	00
Id. id. á dos id..	12	00
Id. id. á cuarto de plana..	15	00

## ANUNCIOS

En cuarta plana, á dos céntimos de peseta la línea al cuerpo del periódico, para anuncios que duren por lo menos un mes.

Los anuncios que hayan de publicarse en la primera y tercera plana, tienen precios especiales, también muy económicos, en armonía con el número de inserciones.

Son de cuenta de los señores anunciantes los timbres móviles que previene la ley de 14 de Octubre de 1896.

## GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

# ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases, con destino á la industria.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para el comercio.

## Importante

A LOS SEÑORES RECAUDADORES DE CONTRIBUCIONES

Modelación para los Recaudadores, que otrezco á los siguientes precios:

	Pesetas.	Cts.
Cuentas en papel de hilo, una....	0	10
Idem id. 25....	1	75
Idem id. 50....	3	00
Idem id. 100....	5	50
Facturas y centros para recibos, uno....	0	10
Idem id. id. 25....	1	75
Idem id. id. 50....	3	00
Idem id. id. 100....	5	50

De este número en adelante se hace una rebaja de un 5 por 100.

# GRAN PORT-FOLIO DE FOTOGRAFÍAS DE ZAMORA Y SU PROVINCIA

Está en preparación por la casa editorial del Heraldo.

Se compondrá de CIEN fotograbados de gran tamaño, y para su adquisición se ofrecerán ventajas á los suscriptores de este diario.

Oportunamente daremos á conocer las condiciones generales y particulares de venta de esta importante publicación, pudiendo hoy sólo adelantar á nuestros lectores la idea de que su editor se propone que su coste no exceda de CINCO pesetas para los abonados del HERALDO, y bajo esta base se admiten desde luego encargos y pedidos en la Administración de este periódico.